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Итак, уважаемые коллеги, приступаем к проведению совещания комитета на тему "О 

деятельности органов государственной власти, общественно-государственных и общественных 

организаций по физической подготовке граждан допризывного и призывного возрастов к военной 

службе: проблемы и перспективы развития".  

На совещание приглашены и присутствуют представители Министерства обороны, спорта, 

просвещения, МЧС России, Росгвардии, ДОСААФ, департамента спорта города Москвы, 

общественных движений.  

Особо отмечу, что в работе принимает участие заместитель министра МЧС России, 

генерал-полковник внутренней службы Денисов Илья Павлович. Спасибо, Илья Павлович.  

Советник министра МЧС России, Герой России, генерал-майор Мерзликин Андрей 

Викторович. Спасибо, Андрей Викторович. 

Заместитель директора Росгвардии России, генерал-лейтенант Бабкин Юрий 

Александрович. Спасибо. 

Заместитель председателя ДОСААФ России, генерал-лейтенант юстиции Никитин 

Александр Павлович. Спасибо. 

С основным докладом выступит начальник Управления физической подготовки и спорта 

Вооруженных Сил Российской Федерации Зыков Андрей Викторович. Спасибо. 

Рад всех приветствовать. Предлагаю следующий регламент работы: вступительное слово 

– пять минут, доклад – 10 минут, выступления – до трех минут. Совещание предлагаю завершить 

до 12 часов. Если нет возражений, начинаем нашу работу.  

Итак, подготовка граждан Российской Федерации к военной службе представляет собой 

приоритетное направление государственной политики. В свою очередь одним из важнейших 

факторов, определяющих готовность граждан к прохождению военной службы, является 

состояние физического развития и здоровья, обеспечивающее успешную адаптацию юношей-

призывников к условиям предстоящей учебно-боевой деятельности.  

Проведенный комитетом мониторинг показывает, что в области физической подготовки 

граждан к военной службе сформирована основательная нормативно-правовая база. Следует 

отметить, что в соответствии с нормативными документами в стране создана многоуровневая 

система подготовки граждан к военной службе. Она включает федеральную, региональную и 

муниципальную составляющие. Принятые меры направлены на улучшение состояния здоровья, 

физической и морально-психологической подготовки граждан, подлежащих призыву на военную 

службу, восстановлена система массовых спортивных занятий в профессиональных 

образовательных учреждениях, увеличены до трех часов в неделю занятия по физической 

культуре в общеобразовательных школах.  

Наиболее эффективная физическая подготовка граждан к военной службе реализуется в 

кадетских школах, казачьих кадетских корпусах, суворовских и нахимовских училищах. 

Повышению уровня физической готовности граждан к военной службе способствует деятельность 

региональных центров "Авангард", открытых в 22 субъектах Российской Федерации, а также 

всероссийского общественного движения "ЮНАРМИЯ", действующего по всей территории 

России. Реализация физкультурно-спортивного комплекса ГТО и проведение в субъектах 

Российской Федерации оборонно-спортивных лагерей молодежи, жизнь, быт в которых 

максимально приближены к армейским условиям, также дают хорошие результаты физической 

подготовки молодежи.  
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Несмотря на положительные тенденции в области физической готовности граждан к 

военной службе, имеет место ряд проблем.  

Во-первых, наблюдается устойчивый тренд поступления в войска силы, флота нового 

пополнения с ослабленным здоровьем и низким уровнем физического развития. На сегодняшний 

день более 22 процентов молодых людей по состоянию здоровья не подлежат призыву, до 30–

40 процентов призывников имеют низкий уровень физических качеств, умений и навыков.  

Во-вторых, ведение в общеобразовательных организациях подготовки школьников по 

основам военной службы в рамках учебного предмета "Основы безопасности и 

жизнедеятельности" не обеспечило желаемых результатов. Охват обучаемых составляет 

92 процента, однако качество подготовки граждан остается низким. Уроки физической культуры 

часто проводятся формально. 

В-третьих, требуется большее внимание организации физкультурно-спортивной работы с 

молодежью по месту жительства, а также обустройство придомовых территорий зонами для 

занятий физической культурой и спортом.  

Я бы еще тут еще четвертое отметил, что нет интереса в семьях, чтобы ребенок был 

здоровым. Это немаловажное значение. У нас все виноваты, только не семья, хотя все изначально 

оттуда начинается. И если ребенку, вместо того чтобы он начал ходить и начал подтягиваться, 

вручили сразу какой-нибудь гаджет, и он пропадает днями и ночами в нем, что с него получится, 

какая физическая подготовка и развитие будет.  

Уважаемые коллеги, надеюсь, что в ходе дискуссии нам удастся не только заострить 

внимание на недостатках, но и внести конкретные предложения по их устранению. Я уже 

представил тех, кто присутствует.  

К сожалению, те, кто больше всех должен быть заинтересован в данной ситуации – это 

Агентство по делам молодежи, возглавляемое товарищем Бугаёвым, от него даже не соизволил 

прибыть представитель.  

Поэтому аппарату подготовить письмо в правительство с докладом о безразличии данных 

руководителей к столь важному мероприятию. 

Слово предоставляется Зыкову Андрею Викторовичу, руководителю Управления 

физической подготовки и спорта Вооруженных Сил Российской Федерации. 

Пожалуйста, Андрей Викторович. 

А.В. ЗЫКОВ 

Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые товарищи! Вопрос физической подготовки 

граждан допризывного и призывного возрастов к военной службе является весьма актуальным и 

напрямую влияет на боеготовность воинских частей и подразделений вооруженных сил 

Российской Федерации, а, следовательно, и на национальную безопасность нашего государства. 

В своем выступлении я хочу остановиться на двух направлениях. Первое – деятельность 

Министерства обороны в части физической подготовки и спорта граждан допризывного и 

призывного возрастов. Второе – состояние физической подготовленности молодого пополнения 

Вооруженных Сил. 

В Министерство обороны на сегодняшний день насчитывается 32 общеобразовательных 

организации, которые осуществляют подготовку граждан допризывного возраста. Физическая 

подготовка в данных организациях осуществляется в соответствии с федеральными 

общеобразовательными стандартами и наставлением по физической подготовке для суворовских 

военных училищ и кадетских корпусов, и проводится по четырем формам: учебные занятия, 

утренняя физическая зарядка, спортивная работа и попутная физическая тренировка. 

Ежегодно в Министерстве обороны проводится спартакиада общеобразовательных 

организаций и первенство Вооруженных Сил с участием суворовцев и кадетов по 12 видам спорта, 
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а также заочные соревнования в виде смотра спортивной работы, в котором привлекается и 

участвует 100 процентов обучаемых. 

Начиная с 2015 года в системе довузовского образования Министерства обороны успешно 

реализуется задача Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса ГТО. В каждой 

образовательной организации создан спортивный клуб, который в тесном взаимодействии с 

центром тестирования комплекса ГТО субъекта организует тестирование суворовцев и кадетов. 

Комплекс ГТО в настоящее время интегрирован в рабочие программы по учебному предмету 

"физическая культура". Данная интеграция заключается в обязательном освоении комплекса 

упражнений комплекса ГТО и применения их для контроля и качества усвоения учебной 

программы. Количество значкистов ГТО с 2015 года неизменно находится на высоком уровне. 

Несмотря на определенные ограничения, связанные с распространением новой коронавирусной 

инфекции, по итогам 2020 года 57 процентов обучающихся выполнили нормы комплекса ГТО. И 

хочу особо отметить, что 78 процентов выпускников суворовских училищ, кадетских корпусов 

выполнили нормы ГТО. 

Важно отметить, что все образовательные организации Министерства обороны 

обеспечены современными спортивными объектами, спортивная инфраструктура продолжает 

совершенствоваться.  

Кроме того, за всеми образовательными организациями закреплены наставники из числа 

выдающихся спортсменов и ветеранов спорта ЦСКА. Они оказывают помощь в подборе 

тренерского состава для сборных команд, проводят мастер-классы, встречи с учащимися и 

преподавательским составом.  

Министерство обороны активно участвует в подготовке спортивного резерва. В настоящее 

время в ЦСКА действуют 36 спортивных школ, расположенных в различных регионах страны, в 

которых спортивную подготовку проходят более 10 тысяч спортсменов допризывного и 

призывного возрастов по 31 олимпийскому и восьми неолимпийским видам спорта, среди которых 

члены сборных команд России, призеры и участники международных и всероссийских 

соревнований различного уровня. 

В интересах развития детско-юношеского спорта Министерством обороны подготовлены 

предложения в федеральный проект "Спорт – норма жизни" национального проекта "Демография" 

по строительству 11 универсальных спортивных тренировочных комплексов, 11 спортивных 

площадок и оснащению спортивным оборудованием 27 структурных подразделений ЦСКА. 

Необходимо отметить, что для граждан допризывного возраста Министерством обороны 

совместно с Министерством спорта создана юридическая база для занятий военно-прикладными 

видами спорта: разработаны и утверждены правила соревнований, нормы и требования для 

присвоения спортивных разрядов, а также программы спортивной подготовки. Ежегодно 

Министерство обороны совместно с Министерством спорта организовывает и проводит 

финальные соревнования спартакиады молодежи России допризывного возраста.  

Важным направлением деятельности Министерства обороны с допризывной молодежью 

является работа по поддержке и развитию всероссийского детско-юношеского военно-

патриотического общественного движения "ЮНАРМИЯ". В качестве приоритетных направлений 

юнармейского спорта активно развиваются командные игровые виды спорта – футбол, хоккей, 

баскетбол, волейбол, а также шахматы, единоборства, стрелковый спорт, технические водные 

виды спорта и, конечно же, дисциплины военно-прикладного спорта. 

В рамках проекта "Легенды спорта ЦСКА" на постоянной основе организуются встречи 

юнармейцев с прославленными спортсменами. Юнармейские команды и детско-юношеские 

военно-патриотические клубы ежегодно принимают участие в военно-спортивных играх, 

военизированных эстафетах и конкурсах, организуемых в местах проведения финальных этапов 

международных армейских игр. 

В 2020 году таких было на территории Российской Федерации 23, семь было за рубежом. 
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Центрами развития юнармейского спорта становятся создаваемые во всех регионах 

страны дома "ЮНАРМИЯ". На их базе уже организована работа 58 спортивных секций. 

Министерством обороны внесены предложения в федеральный проект "Патриотическое 

воспитание граждан Российской Федерации" национального проекта "Образование", которыми 

предусмотрено ежегодное проведение до 2023 года до 89 крупных федеральных и региональных 

спортивных и физкультурных мероприятий, в числе которых всероссийские военно-спортивные 

игры "Зарница" и "Победа", юнармейские соревнования и конкурсы по военно-прикладным 

дисциплинам в рамках Армейских международных игр, а также всероссийские армейские летние и 

зимние игры. 

В целях дальнейшего развития массового спорта и военно-патриотического воспитания 

кадетов министром обороны Российской Федерации 18 марта 2019 года было принято решение о 

создании автономной некоммерческой организации "Лига кадетского спорта". Создание лиги 

заложило основу для сплочения спортивных коллективов довузовских образовательных 

организаций различной ведомственной принадлежности. И первые результаты работы лиги 

показывают эффективность проводимых мероприятий и существенные перспективы дальнейшего 

развития. На данном мероприятии присутствует президент лиги Дмитрий Вячеславович Цой, 

который, надеюсь, подробно или вкратце расскажет о деятельности нашей организации. 

Во второй части своего выступления хочу акцентировать ваше внимание на проблеме 

низкого уровня физической подготовленности молодого пополнения Вооруженных Сил. 

Министерство обороны регулярно проводит мониторинг уровня физической подготовленности 

военнослужащих, прибывающих в воинские части для их пополнения. Это, как правило, проходит 

в первые две недели службы новобранцев. Несмотря на принимаемые в регионах меры по 

развитию физической культуры и массового спорта, количество неудовлетворительных оценок по 

физической подготовке молодого пополнения остается высоким, хотя наблюдается и 

положительная динамика. Так, с 2015 года по настоящее время уровень неудовлетворительных 

результатов сократился на 10,5 процента и сегодня он составляет 47,5 процента в целом по нашей 

стране. При этом результаты по федеральным округам примерно одинаковые. Я хочу подчеркнуть, 

что ничего сверхъестественного в Вооруженных Силах от призывников не требуется. Требования 

сопоставимы с комплексом ГТО и даже ниже бронзового знака, даже прилично ниже. Если потом 

будет интересно, я могу привести в сравнении эти цифры. 

В 2020 году наименьший процент неудовлетворительных оценок показали граждане, 

призванные из Тверской, Воронежской и Астраханской областей. Больше 50 процентов 

неудовлетворительных оценок было показано призывниками из города Севастополя, Костромской 

и Архангельской областей. 

Учитывая изложенное, по нашему мнению, я хочу подчеркнуть, по нашему мнению, 

достичь снижения количества граждан, не соответствующих требованиям военной службы по 

уровню физического развития до 21 процента к 2020 году, регионам не удалось, как это 

предусмотрено концепцией федеральной системы подготовки граждан к военной службе на 

период до 2024 года. 

Острой остается проблема вовлечения граждан призывного возраста в систематические 

занятия спортом. Количество призывников 2020 года, не имеющих спортивные разряды или 

спортивные звания, составляет всего 91,6 процента, это по нашим сведениям. Это, безусловно, 

низкий показатель для нашего государства. Хотя наличие широкого диапазона спортивных 

навыков имеет такое же большое значение для призывника, как и его общая физическая 

подготовка. По нашему мнению, большое значение имеет и подготовленность призывника по 

умению плавать. Мы провели такой анализ: в 27 регионах Российской Федерации количество 

военнослужащих, не умеющих плавать, превышает 15 процентов от общего числа призванных. И 

только в пяти регионах число не умеющих плавать составило менее 7 процентов. 

Сегодня повышается роль и значение физической подготовки и спорта в боевой учебе. 

Крайне важно, чтобы в войска приходили уже физически подготовленные граждане, способные в 

короткие сроки осваивать боевую технику и что самое главное – переносить физические нагрузки. 
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Уважаемые товарищи, основные задачи повышения физической подготовленности 

граждан к военной службе четко определены концепцией федеральной системы подготовки 

граждан Российской Федерации к военной службе на период до 2024 года. Важно обеспечить их 

решение и реализацию. Дополнительно мы предлагаем интегрировать в программу учебного 

предмета физической культуры общеобразовательных организаций нормы испытаний и 

комплексы ГТО и утвердить на их основе единые нормативные требования для выполнения 

физических упражнений в данных организациях. 

Ну и, наконец, мы также надеемся, что реализация в регионах федерального проекта 

"Спорт – норма жизни" национального проекта "Демография", безусловно, повлияет на 

повышение уровня физической подготовленности граждан и, следовательно, нашей допризывной 

молодежи и призывников в войсках. 

Доклад закончен. Благодарю за внимание.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

Хорошо. Спасибо.  

Вопросы будем задавать в конце нашего мероприятия. 

Слово предоставляется заместителю председателя ДОСААФ России Александру 

Павловичу Никитину. 

Пожалуйста, Александр Павлович. 

А.П. НИКИТИН 

Спасибо большое.  

Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые члены комитета, участники заседания! 

Прежде всего позвольте по поручению председателя ДОСААФ Александра Петровича Колмакова 

поблагодарить за приглашение к участию в сегодняшнем чрезвычайно важном и актуальном по 

своей теме совещании. 

Я хотел бы сказать, что по результатам общероссийского голосования, которое состоялось 

1 июля минувшего года, в ряду других изменений в Конституцию Российской Федерации впервые 

включена статья 67.1, и в ней закреплены положения о том, что "дети являются важнейшим 

приоритетом государственной политики России. Государство создает условия, способствующие 

всестороннему духовному, нравственному, интеллектуальному и физическому развитию детей, 

воспитанию в них патриотизма, гражданственности и уважения к старшим". Физическое развитие 

тем самым на конституционном уровне определено как непременная часть процесса 

формирования личности. И в этой связи тема сегодняшнего заседания, совершенно очевидно, 

является одним из этапов реализации этого нового конституционного положения. 

Мы исходим из того, что оборонное общество ДОСААФ является одним из важных 

элементов в этой работе. На сегодняшний день ДОСААФ России имеет разветвленную 

организационную структуру практически во всех субъектах Российской Федерации.  

Среди государственных задач, выполнение которых постановлением правительства № 973 

от 2009 года возложено на ДОСААФ России, как одни из основных определены подготовка 

граждан по военно-учетным специальностям, развитие авиационных и технических видов спорта, 

участие в развитии физической культуры и военно-прикладных видов спорта. Практика 

однозначно свидетельствует о том, что молодые люди, прошедшие спортивную подготовку в 

организациях ДОСААФ, в более короткие сроки и с меньшими затратами сил и средств осваивают 

современную технику, оружие и в целом быстрее овладевают воинским мастерством. Поэтому 

спортивная работа в региональных отделениях ДОСААФ и спортивных организациях общества 

направлена именно на развитие и совершенствование у молодежи допризывного и призывного 

возрастов физических и специальных качеств военно-прикладных навыков, обеспечивающих их 

успешную адаптацию к военной службе. 
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Ежегодно в системе обороны проводится более 70 спортивных мероприятий 

всероссийского уровня. Подготовку по различным видам спорта в спортивных организациях 

ДОСААФ проходят около 60 тысяч юных спортсменов. Учитывая исторические корни рождения 

комплекса "Готов к труду и обороне" и роль ДОСААФ, оборонная организация на сегодняшний 

день наделена правом и ведет активную работу по организации мероприятий ГТО. Только в 

минувшем году, несмотря на объективные сложности, связанные с пандемией коронавируса, 

тысячи ребят сдали нормы ГТО на 129 площадках организации. Подавляющее большинство 

участников всех этих многочисленных мероприятий – это молодые люди допризывного и 

призывного возрастов. Такая работа будет продолжена и дальше.  

Вместе с тем есть и отдельные вопросы, решение которых, на наш взгляд, способствовало 

бы повышению эффективности и качества этой работы. Первое. Ежегодно в ДОСААФ проходят 

подготовку к службе в армии по 14 военно-учетным специальностям более 26 тысяч молодых людей. 

Мы предлагаем совместно с Министерством обороны рассмотреть вопрос о включении в программы 

их обучения предмета "Физическая подготовка". Удивительно, но сейчас в расчасовке этих 

занятий она вообще отсутствует. Мы, разумеется, вовлекаем их в нашу спортивную работу, о 

которой я сказал выше, но это должно быть поставлено на четкую правовую и организационную 

основу, и уж как минимум нормативы для военнослужащих своих специальностей они должны 

сдавать. 

Второе. Как эхо 1990-х годов, есть необходимость совершенствования и модернизации 

материальной базы физкультуры и спорта. Часть вопросов, и немалую, мы снимаем за счет своих 

ресурсов. Вместе с тем здесь проблема и в том, что с 2016 года полностью отсутствуют субсидии 

со стороны Минспорта на исполнение госзадач по развитию в ДОСААФ видов спорта, о которых я 

уже говорил. Они были предусмотрены уже названным мной постановлением правительства 

№ 973 от 2009 года. Однако на сегодняшний день с учетом изменений бюджетного 

законодательства в полной мере правовые основы и механизмы для реализации этих положений 

постановления пока не созданы.  

И последнее. Существуют определенные правовые ограничения полномочий ДОСААФ в 

части организации и проведения соревнований по военно-прикладным и служебно-прикладным 

видам спорта. ДОСААФ не может это делать самостоятельно, а только под эгидой федеральных 

органов исполнительной власти.  

Они нам не отказывают в этом. Но тем не менее полагаю, что этот вопрос требует 

решения. 

Есть также проблема нормативно-правового характера в отсутствии у ДОСААФ 

самостоятельных полномочий и из-за этого существующая длительная многоэтапность процедуры 

присвоения массовых спортивных разрядов по военно-прикладным и служебно-прикладным 

видам спорта, а также видам спорта, связанным с использованием авиационной и иной техники. 

То есть только через отвечающие за спорт органы исполнительной власти субъектов Федерации и 

муниципалитеты. Думаю, эта проблема тоже требует своего решения.  

Безусловно, решение всех названных мною вопросов, на наш взгляд, будет 

способствовать улучшению спортивной работы с гражданами допризывного и призывного 

возраста, подготовке их к военной службе. И будем признательны, уважаемые члены комитета, 

уважаемые участники совещания, за рассмотрение возможности в рекомендациях по итогам 

сегодняшнего совещания учесть эти наши предложения.  

Благодарю искренне за внимание. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо, Александр Павлович. Хороший доклад. 

Слово предоставляется заместителю Министра МЧС России Денисову Илье Павловичу.  

Пожалуйста, Илья Павлович. 

И.П. ДЕНИСОВ 
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Добрый день, уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые коллеги, уважаемые участники 

совещания! В Министерстве Российской Федерации по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий большое внимание 

уделяется развитию физической подготовки граждан допризывного и призывного возраста. 

Физическая культура выступает как необходимая часть образа жизни будущих и действующих 

сотрудников МЧС.  

Нормативно-правовым документом, который определяет направление нашей работы, 

является, естественно, Федеральный закон № 329-ФЗ "О физической культуре и спорте в 

Российской Федерации". И второй основной нормативно-правовой акт – это постановление 

Правительства Российской Федерации № 695 о перечне военно-прикладных видов спорта и 

федеральных органов исполнительной власти, осуществляющих руководство развитием этих 

видов спорта.  

Ежегодно МЧС России совместно с Всероссийским добровольным пожарным обществом 

проводится более тысячи спортивных мероприятий различного уровня – от местного до 

международного. В этих соревнованиях принимают участие больше 55 тысяч детей и молодежи, 

занимающихся пожарно-спасательным спортом, проводятся соревнования на первенство городов, 

районов, организуются зональные первенства, первенство МЧС России и первенство мира.  

Необходимо отметить достижения спортивных сборных команд юношей и девушек в 

спортивных соревнованиях по пожарно-спасательному спорту. В 2016 году на первенстве мира 

среди юношей и девушек по пожарно-спасательному спорту в городе Острава, Чешская 

Республика, спортивная сборная девушек стала чемпионом мира, а юноши бронзовыми призерами. 

В 2018 году на первенстве мира среди юношей и девушек по пожарно-спасательному спорту в 

городе Варна, Республика Болгария, спортивные сборные стали серебряными призерами. В 2019 

году на первенстве мира среди юношей и девушек по пожарно-спасательному спорту в городе 

Саратове спортивные сборные стали золотыми призерами в официальном медальном зачете. На 

счету наших спортсменов четыре мировых рекорда, четыре рекорда России, 10 золотых медалей, 

семь серебряных и восемь бронзовых.  

Активно МЧС России участвует в формировании культуры и безопасности 

жизнедеятельности подрастающего поколения. Этому способствует Всероссийское детско-

юношеское общественное движение "Школа безопасности", которое в области защиты от 

чрезвычайных ситуаций вырабатывает и реализует новые проекты в целях приобщения к вопросам 

личной и комплексной безопасности, оказанию само- и взаимопомощи, грамотным действиям в 

любой экстремальной или опасной ситуации. Проводятся спортивные всероссийского и 

международного уровня полевые лагеря, слеты, которые позволяют привить допризывной 

молодежи практические навыки безопасного поведения в различных чрезвычайных и опасных 

ситуациях. Ребята проходят уникальную школу действий по спасению людей в различных 

условиях техногенной и природной среды. Соответственно, многие, кто прошел "Школу 

безопасности", приобщаются и поступают в наши образовательные учреждения.  

Движение "Школа безопасности" объединяет в своих рядах такие движения, как "Юный 

пожарный", "Юный спасатель", "Юный водник". И ежегодно у нас проводится на территории 

города Москвы (приглашаю всех посетить данное мероприятие) всероссийское соревнование 

"Школа безопасности" при поддержке Минспорта. Подготовлена в Новой Москве хорошая база, 

ребята там живут в полевых условиях – в палатках, приобретают необходимые навыки, выступают 

по спасению людей на водных объектах, в природной среде, при техногенных катастрофах, и уже 

показывают свои умения по тушению пожаров и спасению людей.  

При содействии МЧС России функционирует 471 школа и 714 кадетских классов, с 

которыми заключены соглашения о взаимодействии, которые проводят занятия по профилю 

"Пожарная подготовка".  

Создано 209 кружков школы безопасности: "Юный пожарный", "Юный спасатель", 

"Юный водник", "Дружина "Юный пожарный".  
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Важная роль отводится именно практическим выступлениям и проведению практических 

занятий. И мы это зачастую демонстрируем при проведении массовых мероприятий, 

разворачиваем свои учебные места на Поклонной горе, в других местах, где опять же основной 

акцент делаем на подрастающее поколение и молодежь, где даем навыки действий в 

чрезвычайных ситуациях, по оказанию первой помощи. Пропагандируем здоровый образ жизни и 

профессию пожарного и спасателя.  

В системе ведомства сформированы кадетские пожарно-спасательные корпуса. Это 

Академия гражданской защиты МЧС России и Санкт-Петербургский университет ГПС МЧС 

России, Ивановская пожарно-спасательная академия ГПС МЧС России.  

Общее количество призывной молодежи, проходящих обучение, в возрасте 15–17 лет – 

445 человек. Кроме того, в рядах МЧС России имеются спасательные воинские формирования, в 

которых на текущий период проходят службу порядка 1200 военнослужащих поп призыву, 

которые реально участвуют в ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций. Основная миссия 

министерства – мы первые приходим на помощь.  

МЧС России создает основу для подготовки несовершеннолетних граждан служению 

Отечеству на поприще государственной службы, формирования у них культуры безопасности 

жизнедеятельности и подготовки к поступлению в профильные образовательные учреждения 

высшего профессионального образования МЧС России.  

МЧС России ведется обширная физическая и нравственная подготовка допризывной 

молодежи, которая в дальнейшем выбирает для себя жизненный путь, связанный со служением 

Родине, Отечеству, мы надеемся, что в МЧС России в первую очередь.  

Доклад закончен. Спасибо за внимание.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо, Илья Павлович.  

Слово предоставляется врио директора департамента государственного регулирования в 

сфере спорта Министерства спорта Российской Федерации Сараевой Людмиле Анатольевне? 

Пожалуйста.  

С МЕСТА 

Ее нет.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

Она не прибыла. Тогда она и останется врио, наверное.  

Слово предоставляется заместителю директора Департамента государственной политики в 

сфере воспитания, дополнительного образования и детского отдыха Министерства просвещения 

Российской Федерации Колударовой Ольге Павловне.  

О.П. КОЛУДАРОВА 

Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые приглашенные! Министерством просвещения 

ведется систематическая работа по повышению уровня физической подготовленности 

обучающихся во всех образовательных организациях, в том числе для обучающихся призывного 

возраста.  

Если мы обратимся к нашим цифрам, то согласно данным о детях в возрасте от 6 до 17 лет, 

у нас, по статистике, таких 16,5 миллиона детей, из них 4,5 миллиона детей посещают 

организации дополнительного образования в сфере спорта и занимаются дополнительными 

общеразвивающими программами в сфере спорта, так и спортивной подготовкой. Более 1 700 

тысяч детей занимаются в школьных спортивных клубах, которые у нас созданы в стране при 

общеобразовательных организациях. И 15 миллионов детей посещают непосредственно уроки 

физической культуры.  
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Однако можно сказать о том, что у нас с вами наблюдается недостаточный уровень по 

состоянию здоровья среди обучающихся. Если обратимся к статистике Минздрава России, то с 

первой группой здоровья у нас было почти 3 900 тысяч детей. С третьей группой здоровья, то есть 

те, кто уже страдают хроническими заболеваниями, с четвертой группой здоровья, с пятой 

группой здоровья у нас составляет почти 2,5 миллиона детей в совокупности.  

Конечно, необходимо уделять этому большое внимание. Отсюда, наверняка, как раз та 

статистика, которая складывается по низкой физической подготовленности допризывной 

молодежи, допризывной подготовки. Поэтому перед нами стоят большие задачи, в том числе по 

развитию детско-юношеского спорта. И совместно с Министерством спорта Российской 

Федерации у нас сейчас разрабатывается ряд стратегических документов.  

Во-первых, принята стратегия по развитию физической культуры и спорта. Во-вторых, 

формируется сейчас по поручению Президента Российской Федерации концепция по развитию 

детско-юношеского спорта. Поэтому всех заинтересованных приглашаем подключиться к данной 

работе.  

Кроме того, у нас разработана новая концепция развития дополнительного образования, 

где также уделено внимание такому направлению работы, как физкультурно-спортивная работа в 

организациях дополнительного образования детей и как раз совершенствование физической 

подготовки детей в возрасте от 5 до 18 лет. Данная концепция находится на утверждении на 

площадке правительства, ожидаем ее в ближайшее время. И приступим уже к реализации плана 

мероприятий новой концепции развития дополнительного образования до 2030 года.  

Также из стратегических документов у нас Министерством спорта принято три 

программы: это программа школьного спорта, программа студенческого спорта и программа 

плавания. В настоящее время с учетом всех новых пожеланий федеральных гособразовательных 

стандартов и федеральных гостребований в эти программы вносятся соответствующие 

корректировки.  

Также большое внимание Министерство просвещения уделяет вопросам обновления 

содержания преподавания учебного предмета "Физическая культура", усилению взаимосвязи 

предмета "Физическая культура" с программами оздоровления, воспитания и социализации с 

учетом общеразвивающей спортивной и практикоориентированной направленности, ресурсов, 

традиционных, прикладных и вновь развивающих видов спорта. Сегодня все эти вопросы 

решаются в рамках реализации концепции преподавания учебного предмета "Физическая 

культура", которая была принята на коллегии Министерства просвещения еще в 2018 году.  

В целях создания условий, инфраструктурных условий Министерством просвещения 

реализуется национальный проект "Образование", федеральный проект "Успех каждого ребенка", 

в соответствии с которым мы ежегодно предоставляем в объеме 1 450 тыс. рублей субсидии 

бюджетам Российской Федерации на обновление материально-технической базы в сфере спорта. 

Это ранее был проект партийный, он и есть партийный проект, он перешел в национальный 

проект "Образование", и с 2014 года по 2020 год мы имеем следующие цифры. Во-первых, мы 

направили более 10 млрд рублей в страну, это 83 субъекта Российской Федерации, кроме Москвы 

и города Санкт-Петербург, могут воспользоваться данными субсидиями, потому что мы развиваем 

прежде всего сельскую местность и малые города, создаем инфраструктуру для создания условий 

по развитию физической культуры и спорта. 

У нас есть уже определенные цифры, что 11,5 тысяч образовательных организаций 

создали условия для 2 265 тысяч детей, отремонтировали более 7 тысяч спортивных залов, 

перепрофилировали 330 имеющихся аудиторий в спортивные залы для занятий физической 

культурой и спорта, создали 7 тысяч школьных спортивных клубов за счет субсидий и оснастили 

их спортивным инвентарем и оборудованием и открыли 3 176 открытых спортивных и 

плоскостных сооружений, для того чтобы заниматься спортом. 

До 2024 года в проекте предусмотрено соответствующее финансирование, объем я уже 

называла, и мы ожидаем, что к 2024 году мы обновим материально-техническую базу еще в 5700 

школах нашей страны.  
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Одним из механизмов, направленных на физическую подготовку граждан допризывного 

возраста к военной службе, их приобщение к систематическим занятиям физической культурой и 

спортом, является проведение ряда всероссийских физкультурных спортивных мероприятий. 

Здесь у нас совместно с Министерством спорта Российской Федерации формируется ежегодно 

календарь спортивных мероприятий, которые направляются в страну, для того чтобы 

систематически учесть у себя в планах работы могли все образовательные организации, все 

спортивные организации. И мы предлагаем также, если не подключились организации 

Министерства обороны к реализации данного спортивного календаря мероприятий, то есть также 

могут подключиться к реализации данного плана мероприятий. 

Кроме этого, исходя из крупных массовых мероприятий, можно выделить президентские 

игры, президентские состязания, где у нас ежегодно участвует более 11 миллионов школьников.  

Также, по данным Минспорта, мы говорим о том, что у нас дети активно участвуют в 

сдаче норм ГТО, как уже было справедливо отмечено, что, несмотря на пандемию, то есть у нас 

сохраняется тренд по сдаче норм ГТО. И есть соответствующая статистика у Минспорта, сколько 

таких детей школьного возраста сдали соответствующий экзамен для получения значка ГТО. 

Также хочу обратить внимание, что в рамках стратегии развития физической культуры и 

спорта в Российской Федерации, которая принята до 2030 года, у нас совместно Минспорт, 

Минпросвещения в первом квартале 2021 года совместно с Министерством обороны России, 

Минобрнауки России, ДОСААФ должны разработать и утвердить комплекс мер, которые будут 

направлены на повышение уровня физической подготовленности молодежи в возрасте до 18 лет. 

Соответствующая работа уже ведется, поэтому в ближайшее время мы ожидаем принятый такой 

документ. 

И в первом квартале 2022 года совместно с Минздравом России, Минобрнауки России и 

Минпросвещения мы должны разработать и утвердить порядок синхронизации программ и 

учебных планов по занятию физической культурой и спортом для различных групп населения с 

нормативами испытания и тестов комплексов ГТО.  

Кроме этого, я обращу внимание, что у нас в рамках федерального проекта 

"Патриотическое воспитание граждан"… Это у нас тринадцатый проект в национальном проекте 

"Образование", он новый в этом году. 

Справедливо отмечено содокладчиками о том, что до 2023 года у нас предусмотрены 

финансовые мероприятия и поддержка 89 мероприятий в рамках развития патриотически-

воспитанных граждан. Мы на постоянной основе оказываем всестороннюю поддержку 

деятельности общественных организаций, объединений патриотической направленности, в том 

числе Всероссийскому детско-юношескому военно-патриотическому общественному движению 

"ЮНАРМИЯ" и ДОСААФ России. Надеюсь, что в этом году у нас получится заключить 

соглашение с ДОСААФ России, и мы приступим к реализации всех намеченных нами 

мероприятий. 

В рамках федерального проекта "Патриотическое воспитание граждан" у нас 

предусмотрена поддержка деятельности "ЮНАРМИИ" в целях увеличения численности детей, 

вовлеченных в деятельность движений, и максимальное увеличение охвата детей и подростков 

военно-патриотическим воспитанием. Среди них такие мероприятия, как проведение 

всероссийского конкурса "Большая перемена", организация всероссийских онлайн-уроков 

гражданско-патриотической направленности, организация молодежных форумов и конкурсов для 

детей. Грантовая поддержка проектов НКО на реализацию всероссийских окружных и 

межрегиональных проектов в сфере патриотического воспитания. 

Относясь к вопросу урока ОБЖ, необходимо обратить внимание на то, что в рамках 

федерального государственного образовательного стандарта у нас предусмотрена обязательная 

часть проведения урока и вариативная часть. Поэтому мы, относясь к тому решению, где у нас 

прописано в проекте решения Министерством просвещения – проработать возможность внесения 

изменений в урок ОБЖ, предлагаем рассмотреть возможность корректировки образовательной 

программы в рамках вариативной части. Проработаем и дадим соответствующие предложения. 
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И, собственно, завершая свое выступление, я бы хотела отметить, что летом 2020 года 

были внесены изменения в федеральный закон об образовании, где предписано всем 

образовательным организациям, которые у нас независимо от уровня и вида реализуемых 

программ, до 1 сентября 2021 года у себя принять рабочие программы воспитания. Поэтому все 

мероприятия, которые у нас направлены в том числе на подготовку военно-патриотических 

военных граждан… Мы предлагаем включить непосредственно всем образовательным 

организациям у себя в календари, в рабочие программы воспитания соответствующий блок 

мероприятий. Спасибо. Доклад окончен. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо, Ольга Павловна. 

Когда слушали Вашего министра, был задан ему вопрос Валентиной Ивановной. А что 

сделано Министерством просвещения, чтобы избежать нехватки преподавателей, в частности по 

физической культуре и спорту? 

Вы подумайте, Вы потом ответите. Это первый вопрос. 

Второй вопрос. А у Вас дети есть?  

О.П. КОЛУДАРОВА 

Есть. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Сколько? 

О.П. КОЛУДАРОВА 

У меня один ребенок – девочка, невоеннообязанная. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Ничем не занимается. 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Занимается. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

А чем конкретно? Она какие нормы сдала? 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Нормы ГТО нам еще рано сдавать. У нас это впереди, но мы обязательно будем сдавать, 

когда в 10 класс перейдем. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Она в каком классе? 

О.П. КОЛУДАРОВА 

В восьмом классе сейчас. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Так она уже должна… 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Уже должна, да. Занимается в школьном спортивном клубе, занимается в секции 

волейбола.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

А почему один ребенок? А кто Родину будет защищать? (Смех в зале.) 
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Мы-то уже старые, а Вы как раз должны были этим делом заниматься. 

Хорошо.  

Слово предоставляется первому заместителю руководителя Департамента спорта города 

Москвы Светлане Валерьевне Бажановой. Пожалуйста. 

У Вас сколько детей сразу? 

С.В. БАЖАНОВА 

Я так и поняла, что сразу нужно отчитаться: двое – мальчик и девочка. 

Профессионально занимаются спортом. Дочь – мастер спорта по фигурному катанию, 

мастер спорта по конькобежному спорту. Сын – хоккеист, хоккейный клуб "Витязь", 16 лет. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Умница мама. Ура маме! Спасибо. 

Пожалуйста. 

С.В. БАЖАНОВА 

Уважаемый Виктор Николаевич! Департаментом спорта города Москвы в тесном 

взаимодействии с Департаментом науки и образования города Москвы, военным комиссариатом 

города Москвы, региональным отделением ДОСААФ России города Москвы при участии 

подведомственных Москомспорту учреждений и спортивных общественных организаций 

проводится систематическая работа по физическому и патриотическому воспитанию детей, 

подростков и молодежи допризывного и призывного возраста, по привлечению их к регулярным 

занятиям физической культурой и спортом. 

Наиболее важным и массовым мероприятием для молодежи допризывного возраста 

является спартакиада молодежи, которая посвящена Победе в Великой Отечественной войне 

1941–1945 годов. 

В настоящее время спартакиада стала одним из основных спортивных патриотических 

мероприятий в системе физической подготовки молодежи, в том числе и к службе в Вооруженных 

Силах Российской Федерации. Соревнования спартакиады проводятся по 13 видам спорта, в том 

числе спортивно-техническим и военно-прикладным. Важным моментом в этой работе является то, 

что через систему тестовых соревнований спартакиады проходят большинство юношей 

допризывного возраста, поскольку первый этап соревнований, начиная с 1 сентября, проводится в 

учебных заведениях и в районах города. Победители и призеры районных этапов в апреле 

принимают участие в окружных соревнованиях, а победители данных соревнований, в свою 

очередь, становятся участниками городского финала. 

В связи с тем, что у нас была пандемия, вы все прекрасно знаете, окружные соревнования 

проводились в этом году в августе, городские финальные соревнования состоялись 5 сентября 

2020 года на территории олимпийского комплекса "Лужники" и 6 сентября на спортивных 

сооружениях государственного бюджетного учреждения города Москвы "Спортивная школа 

олимпийского резерва "Москвич" Департамента спорта города Москвы. Награждение победителей 

и призеров (это традиционно у нас) было организовано в зале Славы центрального музея Великой 

Отечественной войны на Поклонной горе 11 сентября (очень красочная, трогательная церемония, 

которая запоминается всем участникам мероприятия). 

Команда города Москвы заняла второе место в спартакиаде молодежи России 

допризывного возраста, проходившей в городе Ессентуки Ставропольского края в ноябре 2020 

года. 

Другим немаловажным направлением физкультурно-спортивной работы с молодежью 

допризывного и призывного возраста является реализация Всероссийского физкультурно-

спортивного комплекса "Готов к труду и обороне". В настоящее время в Москве создан 21 центр 

тестирования. Москомспорт активно сотрудничает с центрами тестирования Департамента 

образования и науки города Москвы и также всеми перечисленными ранее организациями. Центр 
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тестирования на постоянной основе проводит прием нормативов комплекса ГТО. Расписание 

приема нормативов размещается на официальном сайте мэра и Правительства Москвы – mos.ru и 

на сайтах учреждений. По состоянию на 1 января 2021 года в ГТО зарегистрировано 

644 928 жителей города Москвы, из них 589 849 обучающихся первой и шестой ступени.  

В учреждениях Москомспорта физкультурной направленности организованы секции по 

83 видам спорта и двигательной активности. Наиболее популярные среди молодежи являются 

секции по игровым видам спорта, единоборствам, роллер спорту, скейтборду и воркауту. 

Стараемся поддерживать молодежь. Доклад закончила. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо, Светлана Валерьевна. 

Слово предоставляется Грицай Валерию Степановичу, военному комиссару Белгородской 

области. Пожалуйста. 

В.С. ГРИЦАЙ 

Добрый день. 

Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые товарищи! Патриотическое воспитание 

граждан – одна из важнейших стратегических задач государства, неотъемлемая часть 

деятельности органов государственной власти, общественно-государственных и общественных 

организаций.  

С уверенностью можно сказать, что в Белгородской области сложилась стройная система 

патриотического воспитания, основанная на массовости, системности и единстве организационной 

деятельности, цель которой – здоровье, качество занятий физической культурой и спортом, 

качество военно-патриотического воспитания и подготовка граждан по военно-учетным 

специальностям. 

В 2020 году в Вооруженные Силы Российской Федерации было отправлено 

302 призывника, имеющих спортивные разряды и звания (это 9,8 процента от призванных). Из них 

мастеров спорта – 13, кандидатов в мастера спорта – 49, первого разряда – 101 человек, массовых 

разрядов – 139.  

По военно-прикладным видам спорта было отправлено в Вооруженные Силы 67 человек 

(это 2,2 процента от призванных). Из них мастеров спорта – 5, кандидатов в мастера спорта – 11, 

первого разряда – 20, массовых разрядов – 43 человека.  

Награжденными знаками отличия ГТО было отправлено 306 человек (это 10,1 процента от 

призванных). Из них имеющих золотого знака – 101 человека, серебряного знака – 93 человека, 

бронзового знака – 112 человек. 

В образовательных организациях регионального отделения ДОСААФ России 

осуществляется подготовка специалистов по пяти военно-учебным специальностям – это водитель 

пневмоколесного крана, водитель категорий C, D, E, водитель-парашютист. Отправленных 

специалистов, подготовленных в 2020 году по военно-учетным специальностям в ДОСААФ 

России и образовательных организациях среднего профессионального образования, составило 526 

человек (это 17,3 процента от количества призванных). Хотелось бы отметить, что общими 

совместными усилиями по взаимодействию с органами исполнительной власти ДОСААФ России 

нам удалось отправить в Вооруженные Силы 98 процентов от числа подготовленных в системе 

ДОСААФ. 

Взаимодействие администрации, военного комиссариата ДОСААФ, общественных 

организаций позволяет осуществить военно-патриотическое и физическое воспитание 

подрастающего поколения. Для массового привлечения граждан к физической культуре и спорту в 

области реализуется программа "Спорт – норма жизни", финансирование которой в 2020 году 

составило 1 485 953 тыс. рублей, и программа "Развитие физической культуры и спорта в 

Белгородской области", в которую входят две подпрограммы: развитие системы подготовки 

спортивного резерва и спорта высших достижений. 
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На сегодняшний день в Белгородской области функционируют 6 291 спортивный объект, 

из них 17 спортивных школ олимпийского резерва, 17 детско-юношеских спортивных школ, 

14 спортивных школ, 896 спортивных залов, включая школьные, 180 плавательных бассейнов, 

23 стадиона, 12 ледовых арен, 45 ФОК и дворцов спорта. В Белгородской области доля населения, 

систематически занимающегося физической культурой и массовым спортом, составляет более 

50 процентов. Доля учащихся и студентов – 94,6 процента от общего количества, доля детей, 

занимающихся в специализированных спортивных учреждениях, от 16 до 17 лет составляет 

63 процента от общего количества более 168 тысяч детей. 3700 человек занимаются в 

государственных организациях спортивной направленности, более 200 спортсменов повышают 

спортивное мастерство. Порядка 45 тысяч спортсменов приняли участие в официальных 

региональных, всероссийских и международных соревнованиях. 

В Белгородской области культивируется 81 вид спорта, включая восемь олимпийских 

видов, один – паралимпийский, это пулевая стрельба, и военно-прикладные виды спорта. 

Неуклонно увеличивается количество граждан, сдающих нормативы комплекса ГТО. В 2020 году 

нормативы комплекса в пятой и шестой возрастных группах выполнили 10 647 человек, из них 

имеют золотой знак –4513, серебряный – 3364, бронзовый – 2770 человек. В 2020 году 

Белгородская область заняла третье место во всероссийском рейтинге работы всероссийского 

физкультурного спортивного комплекса ГТО. 

В регионе уделяется большое внимание образовательным организациям, а также 

организациям СПО, где проводится обязательная подготовка граждан по основам военной службы. 

Так, в 2020 году межведомственной комиссией департамента внутренней кадровой политики 

области, военного комиссариата, департамента профессионального образования, администрации 

губернатора и управлением молодежной политики были проверены образовательные организации 

на предмет состояния учебно-материальной базы по подготовке граждан по основам военной 

службы. К началу нового 2020–2021 учебного года во всех колледжах и техникумах, школах 

завершалась модернизация, реконструкция материально-технической базы для подготовки 

граждан по основам военной службы. Из 399 образовательных организаций, осуществляющих 

подготовку граждан по основам военной службы, 205 образовательных организаций имеют три 

основных элемента учебно-материальной базы: это предметы и кабинет с учебными наглядными 

пособиями, спортивный городок с элементами полосы препятствий, стрелковый тир или место для 

стрельбы. 175 образовательных организаций имеют два из трех основных элементов учебно-

материальной базы и 19 образовательных организаций имеют один из трех основных элементов 

учебно-материальной базы. 

В области прилагаются значительные усилия по сохранению воинских традиций, 

повышению эффективности подготовки молодежи к военной службе и их военно-

патриотическому воспитанию. В 366 школах функционируют 429 кадетских класса, в которых 

проходят обучение 8919 участников. В их составе классы казачьей направленности – 48 классов 

общей численностью 915 человек. Направленность ВМФ – 15 классов общей численностью 

360 человек. Направленность ВДВ – 194 класса общей численность 4850 человек. Направленность 

Военно-космические силы – 25 классов, 900 человек проходят там обучение. Направленность 

МВД, МЧС – 12 классов, где проходят обучение 288 человек. Кроме того, работают 138 военно-

патриотических клубов по парашютно-десантной, военно-морской, авиационной и другой 

направленности, в которых занимаются более 4,5 тысячи детей. 

В соответствии с распоряжением губернатора Белгородской области в ДОСААФ России 

введена ставка инструкторов по военно-патриотическому воспитанию подрастающего поколения. 

Во всех муниципальных образованиях созданы 804 отряда "ЮНАРМИЯ" численностью 

17 679 человек. В области на базе центра патриотического воспитания молодежи Новооскольского 

городского округа Белгородской области создан региональный круглогодичный учебно-

методический центр по военно-патриотическому воспитанию молодежи "Авангард". На 

территории центра действуют 15 клубов и секций, в которых занимаются более 500 подростков 

одновременно. Центральная конкурсная комиссия Правительства Российской Федерации, 

работавшая в Белгородской области в 2020 году, пришла к выводу, что "Авангард" является одним 
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из лучших в России по организации допризывной подготовки, патриотическому воспитанию 

граждан.  

В 2020 году в рамках федерального проекта "Спорт – норма жизни" в Белгороде строится 

многофункциональная спортивная арена на 10 тысяч зрителей (открытие запланировано на май 

2021 года), крытый футбольный манеж, обустроено 70 спортивных площадок.  

В 2021 году запланировано строительство в Белгороде центра адаптивного спорта, центра 

художественной гимнастики, акробатики и прыжков на батуте, легкоатлетического стадиона, двух 

футбольных полей, трех плавательных бассейнов, а также ремонт имеющихся спортивных 

сооружений.  

Благодаря системности и единству организации деятельности в данном направлении в 

Белгородской области удалось увеличить количество граждан, соответствующих по состоянию 

здоровья и уровню физического развития требованиям к военной службе. В 2020 году процент 

годности составил 83 процента по сравнению с показателем 2019 года – 78, а с 2007 года он вырос 

более чем на 15 процентов. В 2020 году возврат граждан, призванных на военную службу и 

досрочно уволенных с нее по состоянию здоровья, за первые три месяца службы составил всего 

лишь два человека.  

Показательным результатом того, что системная работа с гражданами допризывного и 

призывного возраста в Белгородской области является эффективной, стало неоднократное участие 

Белгородской области в конкурсе на лучшую подготовку граждан в Российской Федерации к 

военной службе, организацию и проведение призыва граждан на военную службу, в котором в 

2008 году область занимает третье место, в 2011 году – второе место, в 2016 году – первое место, а 

по итогам 2019 года Белгородская область повторно признана лучшей среди субъектов 

Российской Федерации.  

Доклад закончил. Благодарю за внимание.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо, Валерий Степанович. 

Слово предоставляется директору департамента региональных программ Главного штаба 

Всероссийского детско-юношеского военно-патриотического общественного движения 

"ЮНАРМИЯ" Зайцеву Егору Олеговичу.  

Пожалуйста, Егор Олегович.  

Е.О. ЗАЙЦЕВ 

Уважаемый Виктор Николаевич, уважаемые сенаторы Российской Федерации! Позвольте 

поблагодарить вас за постоянное внимание к военно-патриотическому воспитанию молодежи и 

предоставленную возможность выступить с информацией о проводимой работе по физической 

подготовке участников движения "ЮНАРМИЯ" как важнейшей составляющей их подготовки к 

военной службе.  

Движение "ЮНАРМИЯ" объединяет в своих рядах более 770 тысяч детей и подростков. 

Физкультурное и спортивное развитие юнармейцев является одним из основных направлений 

деятельности нашего движения. Естественно, эта задача решается на принципах добровольности и 

предоставления юнармейцам выбора форм занятий физподготовкой и спортом в рамках 

реализации проектов и мероприятий "ЮНАРМИИ". Коротко доложу об основных формах нашей 

работы. 

Большое значение в физической подготовке юнармейцев имеет организация и проведение 

юнармейских смен и летних лагерей. В рамках программ проведения детских лагерей реализуется 

широкий спектр спортивных мероприятий, включающих в себя военно-спортивные игры, сдачу 

норм ГТО, туристические походы, альпинизм. Особенно следует отметить практику организации 

летнего отдыха детей в оборонно-спортивных детских лагерях, организуемых при воинских частях 

и организациях ДОСААФ России, где на соответствующей базе занятия с ними проводят 

военнослужащие частей и вузов Министерства обороны и специалисты оборонного общества.  
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В 2020 году в непростых условиях пандемии было проведено более 1200 юнармейских 

смен и лагерей различного уровня – от пришкольных до федеральных. Активным детским 

отдыхом охвачено свыше 55 тысяч юнармейцев.  

На базе Всероссийского детского центра "Орлёнок" проведены Первые летние 

юнармейские игры. В текущем году мы готовим проведение Вторых летних юнармейских игр с 

отборочными этапами, что позволит придать им более массовый характер.  

Большое внимание физическому развитию детей и подростков придается в 56 домах 

"ЮНАРМИИ", имеющихся в 33 субъектах Российской Федерации, в каждом из них организованы 

спортивные секции и кружки, в которых занимается более 2 тысяч человек на системной основе.  

Мы ищем и применяем наиболее привлекательные для детей формы работы с 

применением современных технологий. В частности, в Центральном доме "ЮНАРМИИ" 

оборудован учебно-тренажерный игровой комплекс "Рубеж", позволяющий в игровой форме 

проводить массовые и военно-тактические игры с детьми по широкому спектру программ 

тактической, стрелковой, медицинской подготовки, а также курсу молодого бойца и другим. 

Аналогичный учебно-спортивный комплекс в текущем году планируется запустить в федеральных 

детских центрах "Артек", "Орлёнок", "Смена" и "Океан".  

Другой массовой формой физической подготовки юнармейцев к военной службе является 

организация соревнований и конкурсов на площадках армейских международных игр и военно-

технических форумов. Они включают в себя военно-спортивные и военно-тактические игры, 

военизированные эстафеты и конкурсы, а также турниры по стрельбе.  

Впервые реализован проект "Юнармейская карусель", включающий в себя комплекс игр и 

испытаний для детей, с призами и дипломами победителей и рекордсменов. В 2020 году на этих 

соревнованиях приняли участие более 5 тысяч юнармейцев, а в качестве зрителей – более 22 тысяч 

детей и подростков.  

При поддержке Министерства обороны и Министерства просвещения Российской 

Федерации в рамках реализации федерального проекта "Патриотическое воспитание граждан 

Российской Федерации" национального проекта "Образование" в текущем году планируется 

провести массовые военно-спортивные игры "Победа" с финалом в военно-патриотическом парке 

"Патриот".  

Юнармейцы активно участвуют в освоении программ подготовки к военной службе в 

создаваемых в субъектах Российской Федерации учебно-методических центрах военно-

патриотического воспитания молодежи "Авангард". В центре "Авангард", созданном 

Министерством обороны Российской Федерации и правительствами Москвы и Московской 

области в парке "Патриот", уже проведена первая пятидневная смена с 600 школьниками старших 

классов. В течение смены курсанты изучали пять военно-учетных специальностей под 

руководством 110 инструкторов, педагогов и вожатых. В течение этого года обучение в центре 

пройдут свыше 30 тысяч старшеклассников.  

Движением "ЮНАРМИЯ" более трех лет совместно с ДОСААФ России реализуется 

военно-патриотический проект "Юнармейский десант". В 2020 году в рамках данного проекта 

прошли начальную парашютную подготовку более 3116 юнармейцев – воспитанников военно-

патриотических клубов десантного профиля. Ими совершено 4120 прыжков с парашютом. 

Главным штабом движения "ЮНАРМИЯ" совместно с ДОСААФ России и командованием ВДВ 

спланированы меры по увеличению первоначальной парашютной подготовки юнармейцев до 

10 тысяч человек ежегодно.  

Дополнительно еще хочу отметить взаимодействие с военно-морским флотом. В 

2020 году проведен первый историко-патриотический яхтенный поход "Паруса памяти Черного 

моря". В этом году данный поход будет также реализован нашим штабом в городе Севастополе. 

Он пройдет по всей прибрежной территории Крыма. Также данный опыт планируется в 

дальнейшем на другие субъекты Российской Федерации также популяризировать.  
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Важным направлением физической подготовки молодежи к военной службе является 

развитие у призывников способностей к освоению современных цифровых технологий, 

требующих не только специальных знаний и умений, но и особых физических качеств, таких как 

внимательность, быстрота и оригинальность мышления. Для этого мы развиваем киберспортивное 

направление, организуем ежегодные соревнования. В октябре-ноябре 2020 года главным штабом 

совместно с Ассоциацией компьютерного спорта и парком "Патриот Медиа" с использованием 

профессиональной студии в Центральном доме "ЮНАРМИИ" проведен массовый всероссийский 

турнир по компьютерному спорту "Юнармеец в сети". В рамках турнира за звание сильнейших 

геймеров боролись более 15 тысяч подростков. В социальных сетях турнир набрал более одного 

миллиона просмотров.  

Юнармейцы активно участвуют во всероссийских спортивных турнирах и акциях, 

организуемых Минспортом России, таких как "Кросс нации", "Лыжня России", спартакиадах 

допризывной молодежи по военно-спортивному многоборью и других.  

В заключение отмечу, что движение "ЮНАРМИЯ" готово активно участвовать в том 

числе в проведении тестирования в центрах всероссийского физкультурного спортивного 

комплекса "Готов к труду и обороне". Также в направлении популяризации спорта, одной из форм 

которого может стать безвозмездное участие юнармейцев не только в качестве участников, но и 

зрительно интересных для молодежи крупных спортивных мероприятий. Мы считаем, что 

бесплатный допуск для просмотра данных мероприятий необходимо расширить, а также 

посещение юнармейцами крупных спортивных мероприятий и объектов. Доклад окончен. Спасибо.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

Хорошо, Егор Олегович. Спасибо за доклад.  

Вы мне скажите… предыдущий слайд откройте, они у Вас не пронумерованы почему-то. 

Вот этот.  

Е.О. ЗАЙЦЕВ 

Киберспорт? 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Да. А почему Вы его называете на английском языке? Чего, по-русски нельзя назвать? 

Какое тут патриотическое воспитание, если… Я не понимаю вот это.  

Е.О. ЗАЙЦЕВ 

Вас понял. Исправимся.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо.  

Слово предоставляется президенту автономной некоммерческой организации "Лига 

кадетского спорта" Цою Дмитрию Вячеславовичу. Попрошу за временем следить. Конкретно.  

Д.В. ЦОЙ 

Уважаемые организаторы и участники! Примите приветствие от Лиги кадетского спорта. 

Это сердечное рукопожатие от 1 200 тысяч кадетов – будущих военачальников, ученых, 

руководителей, защитников Родины, специалистов в разных областях. Это поистине золотой фонд 

нашего государства. Лига, созданная по решению Министра обороны Российской Федерации с 

целью объединения кадетов России, инициировала проведение в этом году всероссийского 

спортивного фестиваля имени генералиссимуса Александра Васильевича Суворова по четырем 

видам спорта, финалы соревнований которого пройдут на спортивных объектах ЦСК и ДОСААФ 

России. 

Данный фестиваль состоится как исторический, в котором смогут впервые встретиться 

воспитанники кадетских корпусов как силовых ведомств и министерств, а также гражданских.  
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О возможном участии уже официально заявили пять силовых министерств и ведомств, а 

также 60 регионов России. В дальнейшем лига планирует соревнования проводить традиционно и 

системно, увеличивая количество видов спорта и, соответственно, участников.  

В планах лиги второй проект проведения в следующем году всероссийского военно-

спортивного фестиваля имени генералиссимуса Александра Васильевича Суворова среди 

кадетской допризывной молодежи страны по пяти видам спорта с военно-прикладными 

элементами. И в нем потенциально смогут принять участие кадеты всей страны. 

Соревнования лиги включены в план мероприятий на 2021–2023 годы по реализации 

Стратегии государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества 

на 2021–2030 годы. Лига – это единомышленники, которые еще в юности прошли школу в 

суворовских военных училищах и понимают, насколько жизненно необходимы спортивные 

состязания для наших детей.  

С таким пониманием лига в течение 2019 года провела при поддержке и на арене 

Центрального спортивного клуба Армии три кадетских футбольных турнира, которые со второго 

стали межрегиональными. Под лозунгом "Выше знамя спорта России" лига смогла объединить 

более 70 детско-юношеских спортивных команд Центрального федерального округа страны, 

которые вместе с болельщиками и почетными гостями собрали более 5 тысяч участников. Для 

ребят и девчонок это был настоящий праздник. На прославленной арене наши спортсмены 

вручали награды. И данный турнир подержал Крамаренко Сергей Макарович, Герой Советского 

Союза. И в этот процесс ребята увлекли своих родных и близких, и сообщества разных характеров 

стали единым целым, выразившим уважение детям-героям Великой Отечественной войны, героям 

воинской славы России, своим ровесникам, слепым футболистам, руководителям, родителям и 

наставникам. Равнодушных не было.  

И последнее. В нынешних непростых условиях лига ищет оптимальные пути решения для 

развития. Первые предложения нами были представлены в расширенном докладе. В начале апреля, 

после мартовского совещания по организации проведения в этом году фестиваля, лига внесет свои 

уточненные предложения в профильные комитеты по обороне и безопасности Совета Федерации и 

Государственной Думы Федерального собрания Российской Федерации. 

Лига благодарит вас за внимание и поддержку кадетского спорта страны. Спасибо. Доклад 

окончен. 

Виктор Николаевич, разрешите, с Вашего позволения, уважаемые сенаторы и участники, 

лига покажет трехминутный ролик. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Хорошо, давайте. (Идет демонстрация видеоролика.) 

Спасибо, Дмитрий Вячеславович. 

Уважаемые коллеги, теперь, пожалуйста, вопросы.  

Первый вопрос. Есть у Вас данные, Ольга Павловна?  

Давайте. 

О.П. КОЛУДАРОВА 

По поводу подготовки кадров. У нас всего работает в системе образования в школах 

88 497 учителей физической культуры и спорта. В СПО преподавателей физической культуры и 

спорта работает 12 193 человека.  

В части подготовки кадров. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

А сколько не хватает? 

О.П. КОЛУДАРОВА 
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Сейчас я скажу. 

По линии непосредственно Министерства просвещения у нас задача – это среднее 

профессиональное образование и педагогические вузы, которые перешли к нам с прошлого года 

(33 педагогических вуза).  

По контрольным цифрам приема я могу ответить. В части контрольных цифр приема по 

среднему профессиональному образованию к нас на 2021 год, согласно потребности от регионов, 

запланировано обучение в СПО 1 655 учителей физической культуры и спорта.  

В 2020 году был обеспечен прием по контрольным цифрам приема 1 535 человек. 

По педвузам, к сожалению, так оперативно цифру я не смогла достать, но здесь примерно 

столько же. Из 33 педвузов у нас 26 педагогических вузов реализуют подготовку кадров по 

направлению физическая культура и спорт. Соответственно, с точки зрения внесения изменений и 

корректировок по подготовке учителей в настоящее время вносятся изменения в федеральный 

государственный образовательный стандарт, которым занимается у нас федеральное учебно-

методическое объединение при Московском педагогическом госуниверситете. Все остальные 

вопросы, связанные с подготовкой кадров, "лежат" в комплексной плоскости. 

У нас в основном отвечают Минобрнауки и Минспорта. Поэтому в силу того, что здесь 

нет представителей Минспорта… Конечно, вопрос по контрольным цифрам приема – сколько 

нехватка вообще у нас кадров в сфере спорта, это ближе к Минспорта. Со своей стороны в рамках 

своих полномочий я сегодня дала почти исчерпывающие ответы. Спасибо. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Вы-то ответ нам дали, а то, что в школах физическую культуру преподают сторожа, вот 

это обидно и досадно. Понимаете или нет?  

О.П. КОЛУДАРОВА 

У нас такие факторы… Если какие-то такие факты выявляются, что, как Вы говорите, 

сторожа, это могут быть какие-то единичные случаи. В основном у нас… в школы не могут быть 

допущены преподаватели без соответствующего уровня образования. Поэтому здесь все у нас под 

контролем.  

То, что не хватает кадров, да, однозначно не хватает, у нас вообще в целом не хватает 

учителей в школах по разным предметам. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Хорошо. 

Ольга Павловна и Светлана Валерьевна, вы знаете, кто у нас агентство по делам молодежи 

возглавляет? 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Бугаев, если говорите про Росмолодежь. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Да. И как часто Вы с ним взаимодействуете? 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Министерство просвещения с Росмолодежью взаимодействует на постоянной основе в 

части своих направлений, потому что у нас на сегодня глобальная задача… департамент у нас так 

называется по развитию сферы воспитания, воспитания молодого поколения, поэтому мы активно 

сотрудничаем с Росмолодежью. Российское движение школьников, которое к ним относится. Мы 

с ними также активно взаимодействуем, с "Росдетцентром". 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Хорошо. 
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А Вы, Светлана Валерьевна, знаете его? 

С.В. БАЖАНОВА 

(Не слышно). 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо. 

Еще вопросы? Сергей Александрович. 

С.А. МАРТЫНОВ 

Спасибо. 

Ольга Павловна, смотрите, у нас в законе об образовании первым идет воспитание, потом 

образование. Как Вы занимаетесь направлением, и воспитание непосредственно связано с 

физической культурой. В здоровом теле – здоровый дух. Оно как бы подтверждается этим. 

И Вы знаете, такой показатель я бы, честно говоря, может быть, ввел, а, может, я не 

прав… Дело в том, что какой бы населенный пункт мы ни взяли в России, кроме почты еще есть 

только школа. Остальное уже не занимается… представляют уже какие-то другие органы. 

Муниципальные находятся в более крупных вещах, в населенных пунктах. Школа – это такой 

объединяющий момент, куда имеет притяжение, если не бо́льшая, то значительная часть 

населения (тавтология) населенных пунктов. Посещая в республике школу, туда ходит и взрослое 

население, занимаясь физкультурой, и детишки. Но в последнее время все мы слышим, что в 

основном, особенно в крупных городах, в мелких не скажу, не задавал вопрос, моя недоработка… 

Сколько у нас платных секций, а сколько бесплатных? Мне кажется, уже пора вводить такой 

показатель, как бесплатная секция.  

В детстве, если мы вспомним, Вы, может, не помните, мы, кто сидят с этой стороны, 

помним, можно было записаться в секцию и ходить туда. Сейчас надо чтобы родители заплатили, 

а если это хоккей, то там еще нужны дополнительные вложения на коньки, форму и прочее, на 

поездки, организацию, участие. То есть это невозможно даже в больших городах, там, где… 

родители могут зарабатывать. 

Мне кажется, нужно показатель бесплатные секции ввести, бесплатные занятия для 

детишек. Мы тогда бо́льшую часть населения, я имею в виду детского населения, вовлечем в эти 

занятия спортом. Плюс мы с вами сегодня посмотрели, замечательная фотография, большая 

работа проводится. Есть, в частности, я уже перешел к Вам, "Москва-24", у Министерства 

обороны есть канал "Звезда", у нас есть канал "Вместе-РФ". Но что мы с вами видим (не будем 

сейчас "Вместе-РФ" брать), когда включаем? Убили, застрелили, утонули, сожгли, еще что-нибудь. 

Вот все новости. 

Я не говорю, что раньше даже были – сколько убрали, сколько плавок сделали, сколько 

автомобилей выпустили. Ну, детишек можем показывать? Все мероприятия, которые проходят, 

надо популяризировать, вот этот детский спорт, то есть в новостях какие-то вещи загонять, 

приглашать какие-то телекомпании, чтобы они сняли какие-то мероприятия. Надо показывать.  

То есть популяризация – это не только когда мы с вами собрались здесь, поговорили, 

посмотрели замечательные кадры, мы написали в различные инстанции. Нам нужно 

популяризировать, то есть: "Ребята, а вот, допустим, "ЮНАРМИЯ" (я так, фантазирую сейчас 

просто) или не "ЮНАРМИЯ", а другие… Вот у нас проходит такое мероприятие. Давайте, кто 

хочет поучаствовать, там же в интернете набрали, давайте записывайтесь, приходите, 

записывайтесь тут же и можете принять участие". Правда, там надо провести некоторые 

мероприятия по здоровью. "Давайте, подтягивайтесь". Каким-то образом чтобы были центры по 

вовлечению молодежи, притяжению к этим здоровым, скажем так, структурам, которые у нас 

существуют и о которых мы сегодня с вами говорили.  

Спасибо. 

В.Н. БОНДАРЕВ 
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Спасибо. 

Ольга Павловна, Вы ответите? 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Да. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Только покороче. Пожалуйста. 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Буду очень краткой. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Да. Во-первых, на каком основании в школе платные секции? Каким законом это 

утверждено? Всю жизнь предоставляете бесплатно этим торговым организациям (я их по-другому 

не имею права назвать) место, спортивные снаряды какие-то, а они еще деньги гребут. 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Давайте я отвечу на этот вопрос в части бесплатных секций.  

Во-первых, при школьных спортивных клубах (цифры я сегодня называла) у нас все 

секции являются бесплатными. Опять же что делает школа? Если мы говорим про школу, у школы 

есть два направления – это общеобразовательные дисциплины, то есть которые они проводятся в 

рамках ФГОС, и дополнительное образование, которое в некоторых регионах в школах не 

финансируется.  

Но дополнительное образование у нас бесплатно и финансируется в организациях 

дополнительного образования. Поэтому в части бесплатных спортивных секций у нас сегодня 

выдаются, во-первых, и сертификаты 57 регионами, для того чтобы дети могли бесплатно 

посещать те или иные кружки. От одного до двух кружков полностью годично бесплатных у нас в 

рамках сертификата можно оплатить. 

Кроме того, государственными (муниципальными) заданиями для организаций 

дополнительного образования в субъектах Российской Федерации предусматриваются бесплатные 

секции. Запись у нас возможна через навигатор, через портал государственных услуг, просто 

придя в учреждение, можно записаться непосредственно на секцию. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

То есть ни в одной школе в Российской Федерации нет платной секции. 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Они могут быть, единичные случаи. Если они не встроили это в рамках внеурочной 

деятельности, если в школе нет школьного спортивного клуба, то они могут предложить за 

дополнительную плату родителям по выбору соответствующий кружок. Но обязаловки в том, что 

надо заплатить за кружок в школе, – такого нет, потому что законом об образовании у нас четко 

предусмотрено условие для получения образования, оно у нас является бесплатным. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Хорошо, но мы еще проведем одно совещание. 

Сергей Александрович, а Вы факты приведите конкретные по этому поводу. 

О.П. КОЛУДАРОВА 

В школах действительно могут встречаться случаи, еще раз говорю. По выбору, то есть 

родители имеют право выбирать. У нас есть организации допобразования – пожалуйста, туда 

могут ходить, посещать все бесплатно. 

С.А. МАРТЫНОВ 
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Тогда в дополнение можно? Сейчас то, что Виктор Николаевич задавал вопрос… 

Решается вопрос о том, чтобы тренерам платили так же, как и преподавателям, да? То есть сейчас 

поднимается вопрос, о чем говорили, то есть вовлечение детишек больше в эти спортивные секции 

чтобы было в том числе и в школах. И иногда, когда арендуют залы в школах, администрация 

принимает решение в пользу арендатора, поскольку это живые денежки, а не в пользу занятий с 

детишками. 

А еще такое сразу по ходу предложение. Мне кажется, ОБЖ… Я могу ошибаться опять же. 

Там, по-моему, каждый преподаватель (есть какие-то общие рекомендации) выбирает темы 

проведения уроков ОБЖ, и там уже приходят к тому, что изучают химический состав 

наркотических веществ, еще что-то. Мне кажется, надо пересмотреть систему ОБЖ и больше 

сделать каких-то физико-воспитательных моментов. В ОБЖ посмотрите, просто чисто посмотреть, 

что дают на ОБЖ детишкам. Ладно? Потому что пичкают всякой ерундой вместо того, чтобы 

действительно давать данные о повседневной жизни. Потому что часы есть, нужно чем-то 

занимать, и мы, извиняюсь, сидим и занимаемся ребусами вместе со всеми родителями и 

научными сотрудниками по химии. 

А.В. РАКИТИН 

Разрешите. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Александр Васильевич, пожалуйста. 

А.В. РАКИТИН 

Уважаемые коллеги! Я, во-первых, хотел бы высказать исключительную признательность 

Министерству обороны, ДОСААФ, Росгвардии, МЧС и представителям наших органов 

государственной власти, которые пришли на наше сегодняшнее мероприятие. 

Говоря по теме, я услышал из уст только одного выступающего Валерия Степановича 

важнейшую фразу "патриотическое воспитание". Все что мы сегодня обсуждали, оно имеет своей 

главной и основной задачей патриотическое воспитание нашей молодежи.  

И еще один вопрос. Вы не в курсе, сколько молодежи в протестных акциях участвовали 

известных в Белгородской области? 

В.С. ГРИЦАЙ 

В Белгородской области участвовали до одной тысячи человек, из них призывного 

возраста, которые будут… (не слышно, микрофон отключен) около 10 человек.  

А.В. РАКИТИН 

Спасибо большое.  

Я к чему этот вопрос задал? Потому что совершенно недавно на площадке Госдумы 

обсуждался законопроект, который должен быть принят, о допризывной подготовке молодежи (я 

не точно называю его), о подготовке к защите Отечества, в том числе патриотическом воспитании. 

Важнейший закон, который, кстати, натыкается на позицию Министерства просвещения, она, 

может быть, конструктивная, но дальше никак не могут прийти соавторы этого закона к 

определенному согласию в понимании тех претензий, о которых Министерство просвещения 

говорит.  

Я к чему все это веду? Основная цель заключается в том, что, занимаясь физическим 

воспитанием, вовлекая в секции молодежь, готовя их к защите нашего Отечества, защищать 

Отечество можно по-разному: можно идти в МЧС, можно идти в Росгвардию, можно идти с 

парашютом прыгать, с оружием в руках при необходимости защищать интересы нашего 

государства, тогда (Грицая, видимо, не зря пригласили) молодежь, занимаясь в секциях, кружках, 

сдавай нормы ГТО, она бы не пошла на эти протестные акции, что мы увидели. Причем это такая 

ситуация не очень хорошая.  
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Я призываю к тому, чтобы не только у нас были самоотчеты о том, что мы какое-то 

мероприятие организовали, в нем участвовали 101 человек, нужно максимально охватывать наших 

ребят патриотическим воспитанием через конкретные вещи. Приглашать героя России 

Мерзликина, чтобы он рассказал про 1992 год, как, будучи замполитом погранзаставы 

двенадцатой… 

А.В. МЕРЗЛИКИН 

Зам по бою… 

А.В. РАКИТИН 

Извините, Андрей Викторович.  

Зам по бою… вывел оставшихся в живых пограничников из окружения 

бандформирований, тем самым спас жизни.  

Кстати, я Вас приглашаю в республиканский кадетский корпус в городе Петрозаводск (в 

Карелию), там очень много ребят, которые в пограничные институты поступают. Я периодически 

привожу туда известных людей. Был бы очень рад, если бы Вы согласились и приехали. Мы 

отдельно с Вами поговорим. Спасибо большое.  

Вот я считаю, что на это нужно обращать внимание и доходить до максимального 

количества ребят, вовлекая их во все наши важные и серьезные мероприятия, которые имеют 

конечной целью патриотическое воспитание. А мы вернемся к словам президента, который сказал, 

что патриотизм – это главная национальная идея, на чем должна базироваться вся наша работа по 

единению нашего государства.  

Спасибо за внимание.  

В.Н. БОНДАРЕВ 

Спасибо.  

Еще вопросы, пожалуйста. Таймураз Дзамбекович, пожалуйста.  

Т.Д. МАМСУРОВ 

Может быть, мы уже перебарщиваем, но тем не менее в подтверждение только что 

сказанного или в добавление. Поскольку мы даже уже соревнования проводим, как они там в 

интернете пальцами тыкают, понятно, что сеть, она сегодня для молодежи становится 

непререкаемым авторитетом. Что угодно напиши, таблицу умножения перепиши, они будут по 

ней жить.  

Но речь идет о том, что мы должны воспитывать патриотов, как было сказано, и 

физически здоровых, готовых к защите Родины, Отечества людей. Каждый из нас, кто в последние 

годы был на комиссия в военкоматах, мы даже внешне видим, что за поколение растет. А я им еще 

и Родину защищать, и плодиться, и размножаться, как предписано в Библии. И очень хорошо, я с 

этим полностью согласен, что буквально за последние годы материальная база преобразилась. 

Сейчас даже в поселках, в школах, в спортзалах, эти открытые площадки… Мы такого даже не 

видели.  

Мы вместо ядра метали булыжники, вместо турника, как обезьяны, на ветках 

подтягивались. Это очень хорошо, что мы такие условия создали для детей. Но – что меня 

беспокоит? Сегодня слово "патриот" уже произносится на совещаниях или кулуарно, пацаны не 

говорят, что "мы – патриоты", они там рассуждают совершенно о другом. О том, что парня надо 

воспитывать мужчиной, об этом даже уже в некоторых странах запрещено говорить, что нельзя 

его воспитывать мужчиной. 

Я думаю, как наш президент сказал, пусть Европа развивается так, как она хочет. Если она 

считает, что она уже до потолка выросла, а мы только на марше, нам еще идти и идти. Поэтому, 

мне кажется, учитывая, что сегодня у самой маленькой конторы есть свой сайт, то у нас, 

посмотрите, десятки тысяч образовательных и других учреждений и так далее… Мне кажется, 

нужно настойчиво говорить о том, что мальчики, вы нужны нам (и это должны говорить девочки) 
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красивыми, физически здоровыми и патриотами, чтобы я, девочка, полюбила того, кто защитит 

меня, наших детей, нашу семья, наш дом и нашу Родину, а для это ты должен быть здоровым, 

подтянутым, веселым, бодрым, умным, красивым, образованным и готовым к защите Родины. 

Пример у нас, вот, герой, мой друг сидит, их миллион, но они молчат, их никто никуда не зовет, 

понимаете? 

Поэтому у меня просьба: вы говорите с девочками и в своих сайтах восхваляйте, нужно 

создавать культ. Помните, что творили американцы со своим Тарзаном и так далее? Кому он 

нужен был? Но они хотели показать: американец должен быть плодовитый, а плод должен быть от 

такого дерзкого и так далее. Что они творили с этим Джеймсом Бондом! 

А мы, имея такой огромный опыт реальных людей, мы сегодня мяукаем: да, вот, вышел 

какой-то пацан, у него один волосок красный, другой сине-розовый, сзади косичка, на шее 

татуировка, и все с ним разговаривают, как с нормальным. Давайте вернемся… Я не призываю к 

чему-то старому вернуться или быть ретроградом, но пусть они нас услышат. Им не хочется, 

чтобы мы воспитывали мужчин-патриотов, а мы должны также громко говорить: а мы хотим их 

воспитывать и будем. Поэтому у нас государственный бюджет на это тратится, поэтому мы такие 

огромные для этого привлекаем. Поэтому нужно просто, как бульдозером, идти на это все и 

ломать все эти… боязнь вот эту, что нас покритикуют, Запад скажет, что мы тут уже обнаглели и 

разделяем полы. У каждого пола своя полочка. Поэтому я вас прошу, особенно в школах, создайте 

культ пацана-патриота таким, каким мы его хотим видеть – физически подготовленным и готовым 

к защите Родины. 

РЕПЛИКА 

А девочек учить шить и готовить. 

Т.Д. МАМСУРОВ 

А девочки… Нет, у нас девочки и летчицы были герои Советского Союза, пожалуйста, 

курсанты. У нас курсанты есть, пожалуйста. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Хорошо. Спасибо, Таймураз Дзамбекович. Я думаю, будем подводить итоги. 

Ольга Павловна, Вы поняли насчет Тарзана всё? 

О.П. КОЛУДАРОВА 

Да. 

В.Н. БОНДАРЕВ 

Смотрите, запишите это. 

Спасибо. Завершаем работу комитета. На мой взгляд, сегодня состоялось интересное и 

важная очень яркая дискуссия, отразившая проблемные вопросы и перспективы развития 

физической подготовки граждан допризывного и призывного возраста к военной службе. Считаю 

важным для комитета продолжить данную работу над реализацией предложений, высказанных в 

ходе совещания.  

Обращаю внимание, что нами подготовлен проект решения совещания комитета. Если у 

кого-то есть какие-то дополнения, предложения и свои видения решения той или иной проблемы, 

прошу, пожалуйста, в Аппарат комитета передать, мы доработаем и потом уже в окончательном 

варианте доведем до вас. 

Кто за то, чтобы принять наше сегодняшнее решение за основу? Прошу голосовать. 

Против? Воздержавшиеся? Принимается единогласно. Спасибо за работу. 

 

__________ 


